

Burriana deja el refugio antiaéreo para otoño  
- El Mundo Castellón al Día - 29/07/2019

# Burriana deja el refugio antiaéreo para otoño

El proyecto cuenta con el visto bueno de Patrimonio / El consistorio trabaja ahora en los pliegos de condiciones para licitar la obra

**A. VARGAS BURRIANA**

Con pasos lentos, pero seguros, el proyecto para poner en valor el refugio antiaéreo del Camí d'Onda de Burriana sigue su camino. El concejal de Cultura, Vicent Granel, retoma la gestión en esta nueva legislatura y recupera los proyectos que se le quedaron pendientes, éste es uno de ellos. Aseguraba Granel que el proyecto ya está redactado y «contamos también con el visto bueno de Patrimonio, por lo que solo queda sacar a concurso la obra, entramos ya en los últimos pasos para la recuperación de este espacio».

Pero como para muchos otros proyectos, 2018 es un año de esperas. Los dos procesos electorales, la constitución de las nuevas administraciones y gobiernos y, ahora, los meses de verano y la reducción de personal por las vacaciones, alargan las previsiones para cumplir con los trámites previstos. Así, apuntaba el edil, "es muy probable que hasta después del verano no contemos con los pliegos de condiciones para poder licitar la obra". Se iniciará, entonces, el proceso para la adjudicación de los trabajos previstos, por lo que no es probable que hasta finales de año o principios del próximo este refugio pueda inscribirse en los circuitos locales sobre memoria histórica.



Una de las visitas realizadas para estudiar el proyecto del refugio. EL MUNDO

Las obras, eso sí, no deberían contar con un plazo de ejecución muy largo. El objetivo de todo el proyecto, eso sí, es convertir un espacio que ahora luce 'desangelado' y con dificultades para el acceso en un nuevo recurso turístico que sirva, además, para poner en valor el papel de la localidad durante los años de la Guerra Civil, transformando el espacio en una sala de exposiciones, pero sin

'tocar' la estructura del espacio.

Concretamente, la idea por la que apuesta este proyecto, con un presupuesto de 32.000 euros, es intervenir el mínimo posible en el lugar, dotándolo, eso sí, de una correcta iluminación y ventilación, de desagües y un mínimo pavimento que evite que los futuros visitantes tengan que pisar las tierras húmedas, a menudo embarradas, del suelo. La intervención

más significativa se realizará en el acceso desde la calle San Juan de la Cruz, donde se propone sustituir el actual pozo de acceso por una escala a cielo abierto y cubierta por una pequeña estructura metálica recubierta de acero y madera, que sirva también como banco para que los viandantes puedan sentarse.

No ha sido fácil llegar hasta este punto. La propuesta del edil de Cultura y Patrimonio por recuperar este espacio pasaba por abrir un lugar

cerrado durante años y someter la estructura a numerosas pruebas de resistencia para asegurar que se podía rehabilitar y utilizar con total seguridad para los usuarios. Unas pruebas, realizadas por expertos de la Universidad Politécnica de Valencia que no concluyeron hasta el pasado año, iniciando entonces el periodo para la licitación y redacción del proyecto y la obtención de los permisos necesarios de la dirección general de Patrimonio de la Generalitat.

Una vez concluidas las obras, tanto el área de Cultura, dirigida por Granel, como la de Memoria Histórica, a cargo de Hilario Usó, y Turis-

mo, con Sara Molina, deberán trabajar para abrir el refugio como espacio para la memoria e incluirlo en las rutas municipales que ya recorren los principales escenarios de la Guerra Civil, como las visitas guiadas que se realizan durante la época estival *Empremtes de la Guerra Civil* que se celebrarán el 27 de julio y el 31 de agosto desde la plaza del Ayuntamiento a las 19.00 horas.